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В.В. Поляков: — В по�
с л е д н е е
время на
рынке алко�
г о л ь н о й
продукции
в о з н и к л и
определен�
ные слож�
ности, свя�
занные с
реализаци�
ей нового
федерального закона, регу�
лирующего производство и
оборот этилового спирта, ал�
когольной и спиртосодержа�
щей продукции. К сожалению,
у нас часто так случается: го�
сударство, пытаясь навести
порядок на рынке алкоголь�
ной продукции, сделать его
прозрачным, предпринимает
резкие, не всегда продуман�
ные шаги. Естественно, у про�
изводителей и продавцов ли�
керо�водочных изделий воз�
никают определенные проб�
лемы. Из�за того, что почти
полтора месяца все произво�
дители отрасли не работали,
рынок недополучил значи�
тельное количество алкоголь�
ной продукции. И до сих пор
есть определенные сложнос�
ти, связанные с отсутствием
акцизных марок на некоторые
виды тары. Разумеется, от не�
допоступления акцизов стра�
дает бюджет. Свято место пу�
сто не бывает: на рынке  едва
освободившееся место мгно�
венно занимается — неслу�
чайно в области резко воз�
росло количество отравлений
некачественными спиртными
напитками. Представьте,
только за полтора месяца
текущего года по этой причи�
не умерли 43 человека. Чтобы
объективно разобраться в си�
туации, сложившейся на 
региональном алкогольном
рынке, и затем донести необ�
ходимую информацию до жи�
телей нашей области, мы и
собрались за "круглым сто�
лом" в редакции "Орловской
правды". 

Что происходит на регио�
нальном алкогольном рынке?
Какие можно выделить пози�
тивные и негативные момен�
ты в динамике последних лет?
Какие пути решения возник�
ших проблем видит област�
ное управление сельского хо�
зяйства и продовольствия? 

А.И. Маричев: — Сегодня
в нашей об�
ласти ли�
цензии на
производ�
ство этило�
вого спирта
и алкоголь�
ной продук�
ции имеют
в о с е м ь
п р е д п р и �
ятий: ОАО
"Этанол", ООО "Мценский
спиртоводочный комбинат
"Орловская крепость", ЗАО
"Орловский кристалл", ЗАО
"Любовшинский спиртзавод",
ЗАО "Троицкий спиртзавод",
ООО "Чистые ключи", ОАО
"Орловский винодельческий
завод", ЗАО "Орловский за�
вод концентратов и напит�
ков".

В 2005 году было произве�
дено 2163,8 тыс. декалитров
(дал) этилового спирта (84% к
уровню 2004�го), водки и ли�
керо�водочных изделий — бо�
лее 1232 тыс. дал (112% к
уровню 2004 года). В консо�
лидированный бюджет за
прошлый год поступило 559
млн. рублей акцизов (105% к
уровню 2004 года). 

Жесткая конкуренция на
рынке алкогольной продукции
заставляет производителей
активно заниматься техниче�
ским перевооружением про�
изводства. На предприятиях
внедряются современные
энергосберегающие техноло�
гии, позволяющие снизить
себестоимость продукции и
повысить её качество. Так, на
"Этаноле", в "Орловской кре�
пости" освоен первый этап
системы менеджмента качес�
тва, что откроет путь их про�
дукции на мировой рынок. В

ЗАО "Орловский кристалл"
проведена реконструкция
одного из производств.

Весьма широк ассорти�
мент выпускаемой местными
производителями алкоголь�
ной продукции: "Этанол" —
около 30 наименований, "Ор�
ловская крепость" — 40, "Ор�
ловский кристалл" и "Орлов�
ский винзавод" — более 20. В
зависимости от потребностей
торговли розлив производит�
ся в бутылки различной емко�
сти — от 0,25 до 3,5 литра.

Орловские спиртовые и ли�
керо�водочные предприятия
активно участвуют в различ�
ных выставках, смотрах, кон�
курсах, где их продукция не�
однократно занимала призо�
вые места. 

В соответствии с постанов�
лением коллегии админист�
рации Орловской области ре�
ализуемая в нашем регионе
алкогольная продукция оте�
чественных производителей
крепостью свыше 9% в тече�
ние 2004 — 2005 годов прохо�
дила дополнительный конт�
роль качества на акцизных
складах. В случае получения
отрицательных результатов
при проверке "грязная" пар�
тия алкогольной продукции
возвращалась поставщикам. 

В результате на внутриоб�
ластном потребительском
рынке увеличилась доля ле�
гально произведенной каче�
ственной алкогольной про�
дукции. В 2005 году через 11
акцизных складов было реа�
лизовано 16,6 млн. бутылок
алкогольной продукции, из
них более 9 млн. — продукция
местных производителей.
Было забраковано более 230
тыс. бутылок иногородней ал�
когольной продукции (от�
правлена товаропроизводи�
телям обратно). 

Новый Федеральный закон
"О государственном регули�
ровании производства и обо�
рота этилового спирта, алко�
гольной и спиртосодержащей
продукции", вступивший в си�
лу с 1 января этого года, от�
менил систему акцизных
складов, региональную спец�
марку и контроль качества ре�
ализуемой алкогольной про�
дукции. Акцизные склады пе�
ререгистрированы в оптовые
и продолжают работу. Объ�
емы реализации алкогольной
продукции в нашем регионе
сохраняются на прежнем
уровне. 

По новому закону размер
уставного капитала для
спиртзаводов увеличен до 10
млн. рублей, для ликеро�во�
дочных — до 50 миллионов. В
настоящее время всеми ор�
ловскими предприятиями это
требование выполнено. Свое�
временно они были подклю�
чены и к Единой государ�
ственной автоматизирован�
ной информационной систе�
ме.

Остатки алкогольной про�
дукции на 10 января 2006 го�
да на предприятиях области
составляли 27,4 тыс. дал. В
феврале после вынужденного
простоя начали розлив про�
дукции ОАО "Этанол" и ЗАО
"Орловский кристалл". К со�
жалению, пока ещё не решен
вопрос по федеральным спе�
циальным маркам на бутылки
емкостью 0,7 и 1 литр.

В.В. Поляков: — А как из�
менения в законе, регулирую�
щем производство и оборот
этилового спирта, алкоголь�
ной и спиртосодержащей

продукции, отразились непо�
средственно на деятельности
её производителей?

В.С. Чурочкин: — При из�
бытке алко�
г о л ь н о й
продукции
на регио�
н а л ь н о м
продоволь�
с т в е н н о м
рынке глав�
ная задача
для нас —
выпуск ка�
чественной
продукции. Определенные
успехи в этом плане у нас
есть. 

Мы, например, полностью
ушли от оборотной тары. Про�
дукция "Этанола" успешно
конкурирует с известнейши�
ми отечественными произво�
дителями алкогольной про�
дукции. 

В.В. Поляков: — Влади�
мир Петрович, какова доля
присутствия орловских това�
ропроизводителей на рынке
алкогольной продукции?
Сколько мы завозим её из�
вне? Какая здесь просматри�
вается тенденция?

В.П. Агапов: — Вопрос ре�
гулирова�
ния рынка
а л к о г о л ь �
ной про�
дукции все�
гда был ак�
туален. По�
жалуй, не
было ни од�
ного това�
ра, по кото�
рому при�
нималось бы столько норма�
тивных документов. Ведь тор�
говля алкогольными напитка�
ми — мощный источник до�
ходной составляющей бюд�
жета. Акцизы и налоги только
предприятий этой отрасли
составили почти 800 млн.
рублей — 10 — 12% областно�
го бюджета. В нашей области
в спирто�водочной промыш�
ленности сегодня трудятся
две тысячи человек.

Из года в год в нашей обла�
сти увеличивается объем
производства алкогольной
продукции, наращивается её
присутствие на региональном
рынке. Отрадно, что предста�
вители розничной, оптовой

торговли отмечают высокое
качество продукции орлов�
ских производителей, её 
высокую конкурентоспособ�
ность. 

В прошлом году было про�
дано около 1 млн. 120 тыс. де�
калитров алкогольной про�
дукции. Из них 547 тыс. дал —
водочная продукция, 571 тыс.
дал — различные вина. При
этом доля орловской водки
составила порядка 18%. Ви�
ноградные вина мы не произ�
водим, а объем плодово�
ягодных не превышает 6%.

К сожалению, с принятием
нового федерального закона
обнаружилось много несура�
зицы. Так, до сих пор нет нор�
мативных документов, регла�
ментирующих порядок про�
декларированных законом
изменений. Старые акцизные

марки отменили, полностью
изъяли их из оборота, а новые
не издали. Фактически произ�
водство алкогольной продук�
ции на какое�то время в нача�
ле этого года было приоста�
новлено. Хорошо, что у наших
производителей, в оптовой и
розничной торговле были за�
пасы алкогольной продукции
— перебоев в ее реализации
не случилось. Но бюджет об�
ласти потерял почти 15 млн.
рублей акцизов. 

В.С. Чурочкин: — Дей�
ствительно, парадоксальная
ситуация: старые акцизные
марки мы сожгли, месяц сто�
им, а затем нам выдают... точ�
но такие же марки. У налого�
виков сегодня осталось около
четырех миллионов старых
марок. Что делать? Хочется
надеяться, что Госдума все�
таки примет поправку, разре�
шающую хождение старых ак�
цизных марок до 2008 года.
Сегодня мы заказываем но�
вую акцизную марку, пропла�
чиваем авансом ее стоимость
(чего раньше не было), берем
банковскую гарантию, обязу�
емся, например, до 15 марта
использовать эту марку. Не
успели — должны уничтожить.
В итоге страдает бюджет... 

А.И. Маричев: — Я хотел
бы уточнить по поводу новой
федеральной специальной
марки. Она уже пошла в реги�
он, но лишь на продукцию,
разливаемую в бутылку емко�
стью 0,25 и 0,5 литра. Несмо�
тря на заявки наших товаро�
производителей, Управление
Федеральной налоговой
службы до настоящего вре�
мени не выделило новых ма�
рок для наклеивания на бу�
тылки емкостью 0,7 и 1 литр.
Соответственно определен�
ный ассортимент алкоголь�
ной продукции попросту "вы�
падает" из производства. 

Или такой момент: у нало�
говиков на рассмотрение по�
данных товаропроизводите�
лями заявок уходит от одного
до трех месяцев. Последние
же должны минимум за месяц
выкупить марки. Получается,
производители кредитуют
бюджет, снизив свои возмож�
ности по закупке сырья и т.д.

М.О. Алексеева: — Рынок
зависит не только от произво�
дителя, но и от оптовиков, от

розницы. У кого  торговцы бу�
дут закупать товар, если заво�
ды снижают
о б ъ е м ы
п р о и з в о д �
ства? А
между тем
мы с 1 янва�
ря этого го�
да получаем
а к ц и з ы
лишь по
продукции,
п р о и з в е �
денной орловскими завода�
ми. Поэтому обстановка до�
статочно серьезная. 

Как известно, по новому
Закону "О государственном
регулировании производства
и оборота этилового спирта,
алкогольной и спиртосодер�
жащей продукции" индивиду�
альным предпринимателям

после 1 июля этого года за�
прещается розничная прода�
жа алкогольной продукции, и
с 1 января мы уже лицензии
им не выдаем. Если они хотят
остаться на алкогольном рын�
ке, то должны сменить статус,
став юридическим лицом. А
юридическим лицам необхо�
димо переоформить свои ли�
цензии. Они должны подтвер�
дить оплату уставного капита�
ла (в нашей области его раз�
мер не повышен). 

Кроме того, новым зако�
ном значительно сокращен
перечень мест торговли алко�
гольными напитками. Субъект
Федерации наделен правом
устанавливать режимы рабо�
ты таких предприятий. 

В.В. Поляков: — Мариан�
на Олеговна, скажите, сколь�
ко вообще на нашем алко�
гольном рынке сегодня рабо�
тает частных предпринимате�
лей, юридический лиц? Мно�
гие ли из них уже получили не�
обходимые лицензии?

М.О. Алексеева: — В об�
ласти 2009 объектов общепи�
та и торговли, а хозяйствую�
щих субъектов — 627. Из них
61% — индивидуальные пред�
приниматели. Пока перереги�
страцию прошли всего 15 хо�
зяйствующих субъектов. 

В.В. Поляков: — У меня
вопрос к представителям оп�
тового и розничного звена
торговли. Вы, помимо всего
прочего, занимаетесь и реа�
лизацией алкогольной про�
дукции, скажите, какова доля
продукции орловских произ�
водителей? Есть ли у вас ка�
кие�то претензии или пожела�
ния местным товаропроизво�
дителям?

В.Ю. Новиков: — В основ�
ном мы реа�
лизуем про�
дукцию ор�
л о в с к и х
производи�
телей —
"Орловско�
го кристал�
ла" и "Ор�
л о в с к о й
крепости".
По прошло�
му году продажа ввозимой
водки по нашей компании со�
ставила всего 6%. Что касает�
ся вин, коньяков и т.д., то, к
сожалению, здесь 100% —

продукция, произведенная за
пределами нашей области. 

Сегодня по водке пока от�
сутствуют некоторые позиции
— нет продукции в бутылках
емкостью 0,7 и 1 литр. Конеч�
но, по этой причине мы теря�
ем в продажах. 

Что касается качества ме�
стной алкогольной продук�
ции, то нареканий у нас нет —
она конкурентоспособна, вос�
требована рынком.

В.В. Поляков: — А какую
именно продукцию вы получа�
ете со стороны?

В.Ю. Новиков: — В основ�
ном это дорогостоящая суве�
нирная водка — она не  конку�
рирует напрямую с продукци�
ей орловских производите�
лей. 

В.А. Тенитилов: — Хочу
отметить, что лишь благодаря

своевременно принятым об�
ластной ад�
м и н и с т р а �
цией мерам
наш регион
не испытал
проблем с
водкой. Мы
в январе
резко уве�
личили реа�
лизацию ал�
к о г о л ь н о й
продукции — акцизные скла�
ды были выметены полно�
стью. Все наши магазины не
ощущали ни малейшего де�
фицита водки.

Мы очень избирательно
подходим к нашим партне�
рам. В общем объеме реали�
зуемой алкогольной продук�
ции 26% — орловская. 

А проблемы, конечно, есть.
Взять те же марки — мы тоже
их сожгли, и никто не возмес�
тил нам их стоимость.

В.В. Поляков: — Когда
люди гибнут от некачествен�
ного алкоголя — это страшно.
Что мы сегодня можем проти�
вопоставить проникновению
на потребительский рынок
фальсифицированного зе�
лья?

Г.Л. Захарченко: — Для
нас качество
и безопас�
ность алко�
г о л ь н о й
п р о д у к ц и и
стоят на
первом мес�
те. Здесь
уже говори�
лось, и я по�
в т о р ю с ь :
производи�
мая орловскими предприяти�
ями и реализуемая в рознич�
ной сети ликеро�водочная
продукция соответствует
всем требуемым показате�
лям. За её качеством в облас�
ти установлен тройной конт�
роль. В прошлом году было
проинспектировано 24 тыс.
литров алкогольной продук�
ции, из которой около 7,5 %
забраковано. Из неё львиная
доля — продукция импортно�
го производства и ввозимая
из�за пределов Орловской
области. По результатам про�
верок за реализацию алко�
гольной продукции, не отве�
чающей требованиям без�

опасности, с нарушениями
Закона "О защите прав потре�
бителей", "Правил продажи
алкогольной продукции", са�
нитарных норм и правил ви�
новные лица привлечены к ад�
министративной ответствен�
ности. Общая сумма штрафов
составила около 230 тыс. руб�
лей. 

Нас очень обеспокоил рост
количества смертельных слу�
чаев, связанных с употребле�
нием некачественного, сур�
рогатного алкоголя. В резуль�
тате контрольных меропри�
ятий прекращена продажа бо�
лее трех тысяч литров быто�
вых растворителей на сумму
свыше 70 тыс. рублей. Из Ор�
ла мы таких продавцов почти
вытеснили, но они "вынырну�
ли" в районах, где спокойно
торгуют отравой. 

Что касается акцизных ма�
рок, то  у нас есть четкое ука�
зание: марок старого образца
с 1 января 2006 года на бу�
тылках быть не должно. 

В.В. Поляков: — Ирина
Николаевна, расскажите, по�
жалуйста, подробнее об ито�
гах проверок, которые прово�
дят специалисты территори�
ального управления Роспот�
ребнадзора.

И.Н. Фролова: — О ре�
з у л ь т а т а х
нашей ра�
боты в про�
шлом году
здесь уже
говорилось.
Что касает�
ся этого го�
да, то мы
увеличива�
ем количес�
тво плано�
вых проверок, а также будем
подключаться к неплановым
проверкам, проводимым УВД
Орловской области. На сегод�
ня мы уже провели 52 меро�
приятия по контролю реали�
зации алкогольной продук�
ции. В результате с реализа�
ции снято спиртосодержащей
продукции на сумму 45,5 тыс.
рублей. В этом году мы реши�
ли также усилить лаборатор�
ный контроль: 56 проб винной
продукции уже отобрали, из
них шесть не отвечали норма�
тивным требованиям по завы�
шенному содержанию желе�
за, по органолептическим по�
казателям, отмечалось также
превышение допустимых
норм по красителям. 

М.О. Алексеева: — Хочу
подчеркнуть: в 2004 — 2005
годах губернатор Орловской
области и областной Совет
неоднократно обращались в
Государственную Думу, Совет
Федерации, Правительство
Российской Федерации и к
полномочному представите�
лю Президента РФ в Цент�
ральном федеральном округе
с предложениями по ограни�
чению оборота спиртосодер�
жащей непищевой продукции
(бытовых растворителей). В
2005 году предложения были
приняты, и федеральный за�
конодатель убрал ряд лазеек
по спиртосодержащей непи�
щевой продукции, которые
способствовали расцвету
производства и оборота жид�
костей двойного применения
— "Максимок", "Льдинок" и
т.д. В соответствии с новым
Законом "О государственном
регулировании производства
и оборота этилового спирта,
алкогольной и спиртосодер�
жащей продукции" с 1 января
этого года в качестве денату�
рирующих веществ в спирто�
содержащей продукции будут
использоваться бензин, кро�
тоновый альдегид, битрекс, а
не диэтилфталат как прежде. 

В.В. Поляков: — Хотелось
бы узнать, как проблема конт�
роля за производством и обо�
ротом алкогольной продукции
видится службе УБЭП?

Б.И. Казаков: — Вопросы
производ�
ства, обо�
рота и реа�
лизации ал�
когольной
продукции
и поступле�
ний акци�
зов от нее
р е г у л и р у �
ются в на�
стоящее время более чем 200

федеральными нормативны�
ми актами. За последние го�
ды приняты три редакции Фе�
дерального закона о регули�
ровании производства и обо�
рота алкогольных изделий,
три указа Президента России,
более ста постановлений и
распоряжений Правительства
РФ и целый ряд других нор�
мативных актов федеральных
органов исполнительной вла�
сти. Между тем факты красно�
речиво говорят о том, что сло�
жившаяся система госрегули�
рования рынка алкогольной
продукции остается неэф�
фективной. 

За прошлый год нами было
проведено 2320 проверок
предприятий и организаций,
осуществляющих производ�
ство и реализацию алкоголь�
ной продукции. Выявлено 61
уголовно наказуемое преступ�
ление. Составлено 560 адми�
нистративных материалов за
различные нарушения, связан�
ные с реализацией ликеро�во�
дочных изделий. Приостанов�
лено действие 16 лицензий у
физических и юридических
лиц. Из незаконного оборота
изъято более 100 декалитров
алкогольной продукции. Пре�
сечена деятельность трех це�
хов по производству фальси�
фицированной алкогольной
продукции. 

К сожалению, законода�
тельство, в том числе и уголов�
ное, крайне узко подходит к
этой проблеме. Сегодня суще�
ствует одна�единственная ста�
тья (238�я) Уголовного кодек�
са, по которой можно привлечь
к ответственности продавца
некачественной алкогольной
продукции. Причем действует
она так: нужно произвести ла�
бораторную экспертизу и на
первый раз предупредить на�
рушителя об ответственности.
После этого мы его полгода
ищем и не всегда находим —
они меняют явки, пароли, ад�
реса, как старые подпольщи�
ки. Конечно, все это сильно
мешает. И все же только за ме�
сяц этого года по 238�й статье
в отношении продавцов спир�
тосодержащих жидкостей бы�
ло возбуждено 17 уголовных
дел. Как верно было замечено,
такие торговцы из областного
центра перебираются в райо�
ны — в Болховский, Залего�
щенский, Корсаковский. А там
довольно сложно проводить
проверки: райцентры малень�
кие, все друг друга знают и
пришлых людей сразу вычис�
ляют — есть даже собственная
система оповещения, когда
начинается проверка. 

Из всех возбужденных уго�
ловных дел основная часть —
это не розница, а подпольная
реализация левой алкогольной
продукции. Отраву разливают
в том числе и в фирменные бу�
тылки и делают свой бизнес на
неразборчивых потребителях. 

В.В. Поляков: — Думаю,
важность рынка алкогольной
продукции и для бюджета, и
для потребителей очевидна.
Реализация суррогатной про�
дукции — серьезная социаль�
ная проблема. Необходимы
действенные механизмы конт�
роля этого процесса. 

По инициативе теруправле�
ния Роспотребнадзора по Ор�
ловской области в ноябре про�
шлого года было принято по�
становление, ограничившее
поступление на региональный
рынок алкогольной продукции
тех производителей, которые
"засветились" у нас с некаче�
ственным товаром. Какой
шквал критики обрушился в от�
вет во всех СМИ, в том числе и
в центральных: говорили о
притеснении предпринима�
тельства и проч. Но никто не
сказал, что мы�то ограничили
ввоз алкогольной продукции
не всех, а только тех произво�
дителей, которые неоднократ�
но были уличены в поставках
некачественных ликеро�во�
дочных изделий. И то, что се�
годня за "круглым столом"
представители торговли бла�
годарят администрацию за эти
меры, — свидетельство верно�
сти решения. 

Конечно, все мы прекрасно
понимали, что  в начале этого
года в связи с введением но�
вого закона могут быть некото�
рые неурядицы с производ�
ством и реализацией алко�
гольной продукции. Практиче�
ски этим же составом мы не�
однократно собирались у пер�
вого заместителя губернатора
Виталия Алексеевича Кочуева
и решали, как не допустить
винно�водочного дефицита. И
нам удалось, не выходя за
рамки правового поля, обес�
печить нормальную работу и
производителям алкогольной
продукции, и её продавцам. В
регионе нет и не будет водоч�
ного бума. 

Материалы 

"круглого стола"

подготовили к печати

Татьяна ПАВЛОВА,

Николай СОЛОПЕНКО.

Вступивший в силу 1 января 2006 года новый Федеральный закон 

"О государственном регулировании производства и оборота этилового спирта,

алкогольной и спиртосодержащей продукции" серьезно осложнил ситуацию 

на региональных алкогольных рынках. По оценке председателя Совета Федерации

Сергея Миронова, новый закон обойдется регионам потерей 12 — 18 млрд. рублей 

в год. Ведь теперь региональные власти утратили право создавать акцизные склады,

вводить региональные маркировки, проводить аккредитацию и т.д. С какими

проблемами в связи с новым законом столкнулись производители и продавцы

алкогольной продукции в нашей области? Что сегодня контролирующие органы могут

противопоставить тревожной тенденции увеличения объема реализации опасной для

здоровья и самой жизни суррогатной водки? Об этом и многом другом на "круглом

столе" в редакции "Орловской правды" вели разговор начальник контрольного

управления губернатора  и коллегии администрации области В.В. ПОЛЯКОВ (он был

ведущим), руководитель территориального управления Роспотребнадзора 

по Орловской области Г.Л. ЗАХАРЧЕНКО, начальник областного управления торговли 

и потребительских ресурсов В.П. АГАПОВ, начальник лицензионного управления

аппарата губернатора и администрации Орловской области М.О. АЛЕКСЕЕВА,

начальник УБЭП УВД Орловской области Б.И. КАЗАКОВ, заместитель начальника

областного управления сельского хозяйства и продовольствия А.И. МАРИЧЕВ,

начальник отдела санитарного надзора территориального управления

Роспотребнадзора по Орловской области И.Н. ФРОЛОВА, генеральный директор 

ОАО "Этанол" В.С. ЧУРОЧКИН, генеральный директор ООО "АвгустF91" 

В.А. ТЕНИТИЛОВ, коммерческий директор ООО "Винком" В.Ю. НОВИКОВ.

Не всё то водка,
что в фирменной бутылке
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